

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, MARTES 25 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 548

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos
—DE—
ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	"	Nº 1	"	"	5.00
"	"	2	en paquetes	"	4.00
"	"	3	"	"	3.00
"	"	4	"	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	"	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelos de cuaiquier papel		800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas

MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien an los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

SUCURSAL

EN COSTA RICA

— DE LA —

Compañía Colonial de Préstamos y Depósito en Virginia en E.E. U.U. A.

Capital Autorizado:

\$ 20.000,000 Orc Americano

Prestmos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hoy: \$ 510,000 oro americano,

ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta terminando de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

OFICINA: Casa del Doctor don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopa.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de Cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél fortalece y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

QUIERE UD. HABLAR INGLÉS ?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida S. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc. etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costo. También fabricado en el país con materiales americanos, forma varias entre éstas algunas medias botas para invierno. Botas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan juédicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y REDACTOR
ROGELIO FERNANDEZ

ADMINISTRADOR
TEODORO ALCAZAR

Precios de suscripción

Por 1 mes..... \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

Zafarrancho

¿Qué sucedía ayer y antier? La actitud bélica de los cuarteles, ¿a qué obedecía? Dobláronse los puestos, colocaron centinelas arriba y abajo, hormigueaba la gente de galones en las murallas; doquiera por las claraboyas alargaban su bronceado cuello los fusiles mirando con su único ojo a los pacíficos transeuntes, aparecieron ametralladoras por todos lados; había algo de amenazador en la atmósfera; la policía, armada al brazo, esperaba el tremebundo ataque. El *anarquismo* trataba algo en la sombra; la faz lívida de los conspiradores se dibujaba en las tinieblas. En los ministerios y círculos del Gobierno sonó la palabra *revolución!* en quién sabe qué labios temblorosos; los fantasmas pululaban por las calles examinando el rostro a los pacíficos viandantes; los cornetas esperaban la orden para tocar *¡salto! 6º de gñello!*

¿Pero a quién iban a degollar? ¿Contra quién esos preparativos bélicos? Por qué tanta inquietud? No nos lo explicamos. Será que mientras dormimos, los de arriba tiemblan? ¿Pero qué tenemos nosotros para que así se nos tema? El Partido Republicano, *neo, intransigente, puritano*, ¿piensa en revoluciones? No; su línea de conducta está bien definida; la revolución no está en su programa; la cordura preside todos sus actos, respira patriotismo, serenidad y entusiasmo; su Manifiesto al país dice que "en la imposibilidad de hacer efectivas por los medios legales las elecciones; reconoce el derecho del partido triunfante a gobernar a Costa Rica."

Desengañense, pues; los *neos*, como despreciativamente se nos llama, esperamos tranquilamente las elecciones para hacer efectivo el triunfo de la mayoría, que está de nuestro lado, en los comicios; el Partido Republicano cree que el Lic. Esquivel será el fiel de la balanza, y, aun cuando no lo creyera, esperaríamos confiado en

que "no hay quién resista el empuje de todo un pueblo que reclama su libertad"

El Lic. Esquivel ha jurado hacer efectiva la libertad electoral, y ningún derecho tenemos todavía a dudar de su palabra. Bien sabemos que de la mayoría de los deslices de este Gobierno no es responsable directamente el Jefe del Estado, sino aquellos que le rodean. Combatimos a Esquivel cuando su candidatura surgió como fruto de una transacción que no se amoldaba a los principios de nuestra escuela política; pero, una vez en el poder, ese adversario no lo fué ya para nosotros. Quienes son nuestros enemigos son aquellos que aspiran a llegar a la Presidencia por medios reprobados y ¡quién sabe! los que desean echar este Gobierno al despotismo, arrancarlo del carril constitucional, para que luego no tenga más remedio, como Iglesias, para cubrirse las espaldas, p' imponer a otro.

Repetimos: nuestra campaña es de propaganda pacífica y fructuosa; aunque *neos intransigentes y demagogos*, como nos dicen el 3 de Mayo pudimos evitar lo que ahora, según imaginan, deseamos destruir. Cincuenta *neos* hubieran decidido las cosas ese día de manera bien diferente a como se decidieron, y sin embargo, nuestra conducta de neutralidad fué grandemente elogiada en aquella época.

No vemos, pues, qué razón movió al gobierno a hacer esa demostración ridícula antier. Algo de malo piensan hacer quienes así están sobresaltados. Pero ¡sépanlo bien por sí lo ignoran! Esquivel para nosotros significa en el Gobierno la única garantía de lealtad y respeto a las instituciones republicanas, y si por desgracia hay quienes están tan desesperados por llegar al solio que no tienen paciencia para aguardar tres años, nuestra conducta será la de sostener a toda costa al Jefe del Estado y echar ignominiosamente del Gobierno a quienes atenten contra la paz y las instituciones patrias.

Deseamos para Costa Rica el honor de la libertad electoral, y si el Lic. Esquivel no olvida sus promesas, tendrá en nosotros auxiliares en vez de enemigos, que lo ayudarán a mantener el orden y el imperio de las leyes. Esperamos tranquilamente la hora de hacer patente en los comicios la mayoría que representa el Partido Republicano; y si nuestra victoria es burlada con fraudes, la haremos efectiva de cualquier manera. No seremos tan mansos de corazón que permitamos que la voluntad nacional no sea atendida; si se nos coartan nuestros derechos, por ese mismo acto se nos constituirá, —no en revolucionarios, que no lo son aquéllos que defienden las leyes,

sino los que, con las armas, tratan de burlarlas;—se nos constituirá en defensores de la legalidad y la haremos respetar a mano armada ó de cualquier manera. Si triunfamos en las urnas y nuestro triunfo quieren burlarlo con las armas, opondremos a la fuerza la fuerza, y entonces veremos si queda en pie un solo baluarte de la rebeldía a las leyes.

En tanto, evolucionamos serenamente sin pensar en revueltas injustificables ni en asonadas ridículas que transformarían un partido de principios en un puñado de ambiciosos insensatos

Esa es nuestra línea de conducta aconsejada por el patriotismo y por el buen sentido político.

Creáenos el Sr. Esquivel; creáenos los señores del Gobierno; creáenos el país entero: nuestra actitud es de orden, nuestro Partido de principios y nuestra única mira es el triunfo de la democracia basado en la razón y en el derecho.

No debe mirárenos como enemigos del Gobierno; debe vérsenos como entusiastas colaboradores de éste en la noble tarea de procurar el bienestar y progreso nacionales. Para que pueda producirse la gran fuerza del siglo, es preciso de las dos electricidades: nosotros seremos la negativa y el Gobierno la positiva. Así habrá luz y fuerza: luz para ver claro la conveniencia nacional, y fuerza para levantar el país hacia la cima de su dicha.

Tivives ó Puntarenas Dilema de los ignorantes

En nuestro artículo sobre empréstitos demostramos con la autoridad de varios economistas de nota los perniciosos efectos que ese sistema produce a la industria, a la independencia y libertad de las naciones.

Conviene reconocer, sin embargo, los beneficios que el crédito público puede producir en ciertos casos, usado con la debida prudencia. Hay, en efecto circunstancias excepcionales, en que un empréstito puede convertirse en un factor de riqueza y prosperidad, si se aplica a obras reproductivas, como a la fundación de bancos agrícolas ó hipotecarios, ó a la construcción de canales ó ferrocarriles, porque en estos casos el capital empleado obra como una fuerza que aumenta la energía productiva de las naciones, y les permite pagar fácilmente los intereses del empréstito con los beneficios que esas empresas producen.

En el estado salvaje el hombre trabaja para sí mismo, es el consumidor de sus propios productos, y hace muy pocos cambios. Por eso la circulación de la riqueza empieza, cuando los

hombres reunidos en sociedad cambian, no sólo lo que les es superfluo por lo que les es necesario, sino la casi totalidad de lo que producen por la casi totalidad de lo que consumen. Cuando llega este caso, pocos son los productos que se consumen en el lugar de su producción y por los mismos que los producen; la mayor parte de la masa producida pasa de mano en mano, y va a consumirse en sitios lejanos del punto de producción, lo cual demuestra cuan necesario es a una nación tener vías de comunicación fáciles y baratas.

A medida que un país multiplica sus vías de comunicación, la circulación de su riqueza es más rápida, porque los diversos pueblos que lo componen se sirven mutuamente de apoyo, pues no se puede desarrollar ninguno de ellos, sino por el movimiento recíproco de los demás. Si por falta de vías de comunicación fáciles y baratas, el comercio no da salida a los productos de una Provincia, la prosperidad de su agricultura será imposible. Para que los agricultores de una comarca ensanchen y mejoren su producción, es necesario que cuenten con buenos caminos, por cuyo medio puedan enviar sus productos a los puntos de consumo; de lo contrario, esa comarca limitará su producción agrícola a lo necesario para su propio consumo, y su progreso será imposible. Así se explica el estado de decadencia en que se halla sumida la Provincia de Guanacaste, a pesar de la extensión y riqueza de su territorio. Facilitando las vías de comunicación el paso de los productos agrícolas del punto en que abundan al punto en que escasean, vivifican la agricultura, aumentan la producción y difunden las comodidades por todos los ámbitos de un país.

No pudiendo el hombre civilizado atender por sí solo a todas las necesidades de su vida, ni existiendo región capaz de producir todos los elementos necesarios para su subsistencia, se ha hecho necesaria la división del trabajo. En todas las aplicaciones de la actividad humana reina este principio, cuya influencia económica, no sólo se debe apreciar por lo mucho que facilita y extiende la producción material, sino porque es un poderoso medio de promover el adelanto social. La división del trabajo hace que cada individuo y cada pueblo se dediquen a aquellos ramos de producción para los que cuenten con mejores ventajas naturales, y de ahí viene que la producción y la riqueza se aumentan en una proporción incalculable, que la población crezca y mejore su bienestar, cuando cuenta con buenos caminos.

En la sociedad moderna todo individuo es comerciante, porque todos cambian lo que les es rela-

tivamente superfluo por lo que les es relativamente necesario para satisfacer sus necesidades materiales, intelectuales y morales.

La división del trabajo constituye además un lazo de unión entre las diversas provincias de un país, porque obliga a sus habitantes a contar los unos con los otros, a establecer relaciones constantes de cambio, a vivir en un estado de fraternidad basada sobre su recíproco interés. El bienestar de los pueblos de una nación es siempre correlativo al número y celeridad de sus respectivos cambios; de consiguiente todo cuanto tienda a aumentarlos y acelerarlos, contribuye a la prosperidad del país entero.

La utilidad recíproca que encuentran en los cambios las Provincias de una nación, además de ser un estímulo poderoso para fomentar la industria, contribuye a que el trabajo sea económico y eficaz. Tan cierto es esto que el cambio de los productos ó la división del trabajo interesa a dos Provincias, aun cuando ambas puedan producir los mismos ramos, siempre que el coste de la producción sea menor en la una que en la otra. Si la Provincia de Guanacaste tiene facilidades naturales para producir maíz, arroz, frijoles y carne, y la de San José las tiene para producir café, conviene que cada una de ellas se dedique a la producción de aquellos ramos que sean más adecuados al carácter y conocimientos de sus habitantes, y al clima y facultades de sus respectivos terrenos. En este caso habrá ventajas para la provincia de San José en dedicarse de preferencia al cultivo del café, trayendo del Guanacaste el maíz, arroz, frijoles y carne que necesite, siempre que pueda obtenerlos a un precio más bajo que el que le costaría producirlos. Cuando dos provincias, que comercian entre sí, producen ambas dos ramos distintos no es la facilidad absoluta de producción, sino la facilidad relativa la que determina a cada una a producir exclusivamente uno de esos ramos y a comprar el otro a la otra Provincia.

En otras palabras: si una Provincia gasta menos comprando a otra los granos que producen, debe comprarlos. De este modo cada población podrá obtener lo que necesita con más abundancia y menos costo, y las diversas Provincias de la República se hallarán más enlazadas entre sí por el interés común, que es el mejor lazo que puede estrecharlas.

Es, pues, incontestable la maravillosa influencia que en la riqueza de las naciones y en los progresos de la producción ejercen la separación de las industrias entre las diversas Provincias de un país, y las facilidades para cambiar entre sí sus productos. Así es que, para los que

GERVEGERIA Traube LAGER BIER

comprenden toda la importancia que estos hechos entrañan, el desdén con que nuestros estadistas miran á Puntarenas y al Guanacaste, acusa una lastimosa ignorancia de la Economía política y una falta de previsión y de patriotismo, que los incapacita para regir con acierto el timón del Estado. En la época en que vivimos, la ciencia económica es la más útil y necesaria á los gobernantes, pues por leves que sean los errores que cometan adoptando medidas que influyen desventajosamente sobre la producción, distribución y consumo de la riqueza, esos errores hacen millares de víctimas, cuando no arruinan por completo la industria del país.

El desastroso empeño de nuestros Ministros de Hacienda de enriquecer el Erario empobreciendo al pueblo; la construcción de obras inútiles é improductivas como la arcada frente al Teatro Nacional; el sostenimiento de un sistema monetario que restringe y paraliza la industria del país, y otros errores con que se están violando los principios fundamentales de la ciencia económica, son otras tantas causas directas y positivas de la actual decadencia de la nación.

Vacilar entre Tivives y Puntarenas y el Guanacaste es demostrar absoluta incapacidad para apreciar las ventajas relativas de un desierto y una región donde habitan 29.000 almas, de un Peñón infecundo y dos provincias feraces, de un eriazó donde no nace más que piñuela silvestre y ricas y extensas praderas donde pascen 75.000 reses vacunas y cabalares.

Federico Mora.

(Continuará.)

SECCION NOTICIOSA

DON Federico Mora.—Es motivo de inquietud para el Gobierno la presencia en el país de este caballero, quien si en un tiempo estuvo dispuesto á cualquier aventura revolucionaria, hoy parece cansado de una vida de constante agitación y de ardua lucha; hallándose en actitud tranquila al lado de su muy estimable familia y pensando solamente en establecerse en el país concibiendo empresas de índole puramente comercial.

Hace unos días creó un periódico de propaganda agrícola cuya lectura haría interesante, era de suma utilidad para la nación por su carácter esencialmente práctico; y el Gobierno en vez de proteger esa publicación, la dejó morir invirtiendo el dinero que pu-

do haber empleado en fomentarla, en esbirros que custodien al Sr. Mora.

Sensible es que el Gobierno no haya visto claro sobre el particular, y no haya sabido utilizar, con gran provecho para el país; el talento nada común del Sr. Mora y sus vastos conocimientos sobre asuntos, que, indudablemente serían de gran interés para el progreso de Costa Rica. No hay hombre inútil, y el Sr. Mora es de aquellos que pueden aprovecharse en alta esfera.

Piense en esto el Gobierno déjese de zozobras y vea de convertir un elemento que lo es hoy, aunque injustamente, en inquietud, en elemento útil para la sociedad y para la nación en general.

EL nuevo empréstito. Se dice que el Gobierno acaba de obtener en New York cuatro millones de dollars,—pagaderos en cuarenta años.—

Nuestra pesada deuda exterior se encuentra así considerablemente aumentada.— Los financistas oficiales entienden, pues, sofocar la crisis de una manera curiosa aumentándola.

Parece increíble que un país joven, rico en naturales recursos, no pueda bastarse así mismo.— Lo que necesitamos no son empréstitos, que comprometan más nuestro desgraciado crédito exterior; necesitamos orden, talento y economías.— ¿Es esa la inteligencia de los endiosados estadistas que nos rigen? No hay peor recurso administrativo que aquel que compromete el futuro del país.— El antecedente que acaba de establecer nuestro Gobierno es inmoral y anti-patriótico. ¿Está por ventura agotado el cacumen de esos señores?

EL arriendo de la Imprenta Nacional.—Esta es una de las buenas ideas del actual gobierno no puede negarse. Esa imprenta, ha estado hasta hoy, no ocasionado sino gastos fuertes al país que podrían muy bien evitarse llevando á cabo la referida idea.

Todos los trabajos oficiales pueden hacerse allí, como de costumbre, dejando, además, aquella Tipografía una buena utilidad pecuniaria al país. Algunos creen que corrigiendo ciertos abusos daría mejores resultados la Imprenta; pero ¿quién acomete semejante empresa? — ¿Qué ministro se puede convertir en *admi-*

nistrador de nuestra imprenta Nacional, descuidando los asuntos propios de su alto cargo?— Bien sabido es que no hay peor empresario que el Gobierno, especialmente aquí en donde todos miran los negocios del país como *propios* y todos se creen con derecho á servirse *gratis* de las cosas nacionales. No hay cosa más difícil que administrar lo de *todos*, en beneficios de *todos* y contra *todos*.

ENFERMOS Leemos en un Diario la noticia de que varios alumnos del internado del Liceo de Costa Rica han enfermado á consecuencia de la humedad.

¿Y los cincuenta mil colones que le dieron á don Nicolas Chavarria para la desecación del terreno, qué se hicieron?

¿Y qué se hizo don Nicolás?

Será preciso desembolsar otros cincuenta mil colones?

Pero, señores, más consideración con nuestro Tesoro! Mas consideración, señores!

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlo.

SE ha duplicado el número de espías. ¿A qué obedece esto? Dígasenos si es cosa de tomar las de Villadiego y no parar sino hasta la frontera más próxima. Que los nervios son cosa mala, lo está demostrando la situación actual. Aquí desde la puerta de esta oficina, estamos viendo dos fantasmas que no separan sus ojos de nosotros. ¿Qué sucede?

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

DICEN por esas calles de Dios que el Gobierno, ha levantado un proceso donde han comprometido hasta al Padre Eterno.

grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá su casa y te lo dejará en perfecto estado.

SE invita á todos los barberos para una reunión general que se verificará hoy en el salón de la barbería de don Santiago López para tratar asuntos de mucha importancia, y por lo tanto se les suplica mucha puntualidad á la reunión.

El Secretario
Rigoberto Castillo.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

CURIOSO

El Dia y el Noticiero han hecho aspavientos con motivo de haber dejado de aparecer á la cabeza de nuestra hoja el nombre don Maximo Fernández como Jefe del Partido Republicano.

Creen los colegas haber visto en ello alguna mira política y se han equivocado de lo lindo. Qué necesidad hay de que continúe grabado en este Diario el nombre de don Máximo cuando ya lo está y bien en la mente de los buenos ciudadanos y en el corazón de nuestro pueblo?

Se vende una volanta en mal estado, 200 metros tela de alambre y una montura.— Informes en esta oficina.

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

AL PUBLICO

Los barberos que antes trabajaban donde don Marcelino Coello, ofrecen sus servicios en la barbería de Pedro Muñoz Santana Muñoz y Cleto Calvo.

LA BARRANCA
Gran Fábrica de Jabones de **TEODORO ROIG**
JABON: negro barcino amarillo y blanco de Marsella

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.
SE VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.
Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
Se hacen además colchones de resorte, clase somiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

Hotel y Restaurant Central Av. Central

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio del Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para caballeros y familias. Habitaciones muy amplias. Baños Luz eléctrica. Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio **NOTA.** Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio **VIVIANI** verdadero MAESTRO CULINARIO. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavalini.
Especialidad en banquetes, bailes etc., tanto en la capital como en las provincias. 29-7-

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toballas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y la casa para mejor garantía del cliente invita al público á hacer una visita. Sucursal en Limón.

SE VENDE en Santo Domingo de Heredia, por la suma de **2.050** la casa esquinera que fue de doña Margarita Montero de León, situada en la calle de la Plaza Nueva.

Tiene agua y es bastante cómoda.—Entenderse en aquella ciudad con don Juan Antonio Arce y en ésta con Robert Hnos.

MANUEL MARTINEZ GONZALEZ

PASANTE DE ABOGADO y Notario Público, ha trasladado su oficina á casa de don Manuel Calvo, contigua al Teatro Nacional y frente á la casa de don Cleto Conejo.



REGALADO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio da Señoritas, Ordenes: dor el apartado n° 153. San José.

Tip de "El Derecho"

SE VENDE TODA LA
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.

QUILON
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIS SIN COMPETENCIA
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
 ¡PUENTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c/ 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á C/ 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C/ 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás
 Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

LA ULTIMA JOYA
 Empresa de Funerales
 TELEFONO N° 142

Avenida 7a. 50 vs. al E del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.